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·话题创创

■资讯
2020年高考填报志愿已经完成，众所周知，虽然大学不是决定一个人命运的地方，但学子们在

大学里经历的人和事，却会潜在地影响他一生的方向、选择和机会。日前IT桔子发布了一份报告，
显示中国排名前十的院校培养出超过8100个新经济领域的创始人。本报对话沪上资深创投、创业
导师、创业者，他们虽然观点并不趋同，但均认为高校的校风、校训、专业特色会对走上创业路的学
子有不小的影响。 青年报记者 孙琪

排名前十院校培养出超过8100位新经济领域的创始人

中国高校正成为双创人才孵化器

首个地产数字化
智管系统上线

本报讯 记者 陈颖婕 近
日，钜派投资集团在其上市5周
年的3.0战略升级中宣布，专注
于房地产投资业务的易德资本
正式成立，其与克而瑞共同打造
的业内首个数字化智管系统也
上线启用。据悉，该系统可实现
投前（部分）标准化、投中穿透式
监测、投后立体化管理，推进资
产透明化服务升级。

钜派投资集团董事长兼CEO
倪建达认为，未来财富管理行业
的赛末点在于对投资标的的判
断能力及资产管理能力。此次
新成立的易德资本将聚焦于大
数据、云计算、人工智能等先进
科技手段，提升评估、判断资产
价值的能力以及资产管理的能
力。据悉，数字化智管系统可完
善金融机构对地产类资产的判
断能力，使原先主要依靠经验、
人力的投资及管理过程更科学
化、更系统化、更理性、更稳定，
让原本不确定、不透明的因素变
得更透明、更有效。据了解，未
来其将通过地产团队业务专家
与克而瑞数据专家合力打造的
数字化智管系统，可标准化输出
业务专家的业务能力，对项目投
前尽调流程实现部分标准化，极
大地降低决策成本、人力成本和
运营成本，真正实现让数据创造
价值，为投资业务和生态赋能，
提升资产管理能力。

创业担保贷款业务
教育单位首单落地

本报讯 记者 孙琪 日前，
浦发银行上海分行成功向某K12
学制学校发放“创业担保”贷款。
此项业务是业内首单针对教育单
位的“创业担保”贷款业务。当疫
情防控工作进入新常态，浦发银
行上海分行正着力通过多元化信
贷支持方式，全力做好“六稳”工
作、落实“六保”任务。

据悉，“创业担保”业务模式是
由市担保中心、市就业促进中心、
银行三方协作，针对初创期小微企
业、各类民办非企业的创新担保贷
款业务模式。该业务模式在教育
行业的落地，为金融进一步支持复
工复产，提供了可复制的范本。

本次获得融资支持的单位
系一所涵盖小学、初中、高中的
十二年学制民办学校。因疫情
影响，学校教学和招生工作均遭
遇停摆，学校流动资金一度紧
张。浦发银行第一营业部获悉
情况后，立即成立专项工作小
组，并积极联系市担保基金、市
就促中心，根据企业在疫情期间
的特殊情况度身定制了金融服
务方案。在多番内外部沟通、协
调及三方的通力配合下，最终于
近日成功向该学校发放流动资
金贷款，缓解了学校流动资金短
缺的燃眉之急。

吴伟诚：良好教育背景当
然可以加分，能从国内排名靠前
的大学或海外著名大学毕业，至
少证明他比同龄人拥有略胜一
筹的学习能力和知识储备。

我的助理就是澳洲名校硕
士，思路清晰，能力出众，工作效
率非常高，如果考察总分是10
分，他的名校背景为他加5分。

苗延飞：不加分，我们通常
不存在单独把学历和学校作为
考察标准的情况，创业不同阶
段的投资的判断方法是不一样
的。

对创业早期的企业，创业
者的能力还没有反映在企业数
据上，我们首先会判断创业者
的行业经验和行业资源。无论
什么学历或者学校，如果创业
者已经在行业内获取了足够的
资源和经验，那么他成功的概
率都是高的。当然，很有可能

一个创业者的学历和名校资源
反映在了他获取行业资源和经
验的能力上，但那不是我们考
察的标准。

对成熟的企业，我们判断
依据是运营数据，创业者本身
的能力和资源都已经在运营数
据上有所反映了。

郑旭：名校背景可以考虑
加分。一个人是否会创业取决
于两个维度，第一个是创业意
愿，第二个是创业资源。没有
创业意愿，资源再多，这个人也
不会去创业；有创业意愿，没有
资源，他也很难成功。一般来
说一个人是否有创业意愿跟教
育背景没太大关系，和个人成
长和家庭环境有关，这个比率
大概是5%，也就是说5%的人有
创业意愿。

这 5%有创业意愿的人所
处的环境不同，成功概率也有

差异。名校确实可以为创业者
赋能，比如教授的科研项目跟
现实产业的结合紧密，那么学
生在学习阶段能接触很多工程
类实操内容，毕业后创业的信
心也高。名校还意味着拥有了
优秀的校友圈子，如果获得优
秀的校友人脉及他们的资源支
持，显然对创业公司的发展会
有很大帮助。

作为创业导师，我们不会
根据教育背景简单判断创业项
目的好坏，但会从商业逻辑角
度来分析创业者的背景能否给
他加分。比如在上海，上海交
通大学的学生在高科技领域就
很有竞争力，同济大学的学生
在建筑、环保领域创业数量较
多，东华大学、华东理工的学生
的创业质量也不错，这是因为
这些学校在特定领域确实可以
向学生输送各种资源。

吴伟诚
潮玩星球董事长兼艾漫动漫开创人

苗延飞
中汇金投资集团合伙人

郑旭
华创教育研究院院长

从14万中国新经济领域创
业者数据里，调取了有教育背景
的创业者数据显示，截至2020年
7月，培养中国最多新经济领域
创业者的院校是清华大学、北京
大学、上海交通大学、浙江大学、
复旦大学、中国科学院、中国人
民大学、华中科技大学、武汉大
学、北京航空航天大学，这前十

家院校共计培养了超过8100个
创始人，基本相当于每20个中国
新经济领域的创业者中就有1
位毕业于上述10所学校中。

在“大众创业，万众创新”口
号提出后，中国众多高校纷纷积
极孵化、培养具有创新创业能力
的人才。除了清华、北大，复旦
大学、上海交通大学、浙江大学

等学校均拿出了不少资源提供
给校内的创业者。

比如复旦大学设立创新创
业学院，上海交通大学开设创业
训练营……一系列的举措为这
些学校培养出优秀创业者提供
了基础。上海交通大学创业训
练营数据显示，至今，该训练营
已经培训了172支团队520多名

交大创新创业者。西安电子科
技大学资料显示，2020年其已经
与招商局集团合作共同举办了
十期项目对接会，为创业的学子
提供帮助。可见优秀的学校能
够为尝试创业的大学生创业者
提供更优质的资源，这种资源包
括教育、教学资源，人脉关系，甚
至是资金支持等。

IT桔子的报告似乎预示着优秀的创业者都是会扎堆的，北清交复等顶级名校不仅可以提升学子的眼界、心胸、行业经验、学习
能力、执行力等，学校自身的资源、资金、校友一定程度上会对创业者更快地接近成功提供助力。

日前记者就相关问题与沪上投资人、创业导师和创业者进行讨论，他们的观点并不一致。

[创业者说]

吴伟诚：并非如此。作为
企业领导人，我考察员工，主
要还是看对方的品行和在校
时是否有优秀表现，包括学生
工作方面，一般名校生的毅
力、处理问题的能力、领导力
会比较强。

对于合伙人，我还要根据
公司需要考察其专业背景，他
的教育背景只作为占40%左右
的考量要素，我更多看重工作
经验。

对于学历，我要求不高，对
于我们潮玩行业，太高学历可能
反而不如本科生、硕士生适用。

苗延飞：学历要求各行业

不可一概而论，事实上，不同的
行业对学历和学校资源的要求
不一样。餐饮和食品行业很少
有硕士以上的创业者，芯片半
导体行业很少有硕士以下的创
业者。

我们投资的一家朗帛通
信，每年会获得超过100个通
信行业的发明专利，在国内，该
公司在5G标准必要专利的领
域，可能是仅次于华为的布
局。这个公司的核心团队几乎
都是名校的博士，这是因为这
种研发能力需要顶级通讯公司
超过10年的打磨才能具备，而
这些顶级通讯公司在招聘人才

的时候，名校博士毕业是必须
的。但我们投资这个企业的时
候，考察的不是创业者的学历，
而是他在5G标准必要专利领
域的发明能力。

但如果这些博士们想做一
个餐饮企业，我们并不会投资
他们，因为他们没有那个行业
的经验和资源。

郑旭：学历不同，加分不一
样，在新兴高科技领域，本科毕
业生创业，意义不大，硕博学位
可以视为加分项，我们还会考
察学生在校跟着导师做的是什
么项目，项目是否落地，如果是
纯理论研究，也不会加分。

青年报：非名校出身，或低学历创业者，是否会因教育背景在创业的路途上受到轻
视或歧视呢？

青年报：在创业圈人士眼中，良好的教育背景能给创业者加几分，硕博学位又
能加几分呢？


